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Homenaje a Mario Acuña
Testimonios de sus amigos y compañeros 

ENTREVISTA

XVIº Congreso de la Federación Argentina 
de Medicina Familiar y General 
18-21 de Octubre de 2017 - Tucumán, Argentina

En ocasión del primer aniversario de la desaparición 
física de quien fuera uno de los fundadores de 
nuestra Federación, la Asociación Tucumana de 
Medicina General, Familiar y Comunitaria entrevistó 
a miembros de la FAMFyG que lo conocieron y 
compartieron con él las peripecias y alegrías de 
construir la Medicina Familiar. A los entrevistados 
se les pidió un relato acerca de la vida de Mario y su 
legado, para lo cual se les enviaron tres preguntas 
orientadoras:

̶    ¿Qué representó para usted Mario Acuña en la 
Medicina Familiar?
̶ ¿Tiene alguna anécdota que le gustaría 
compartir?
̶   ¿Conoce alguno de sus sueños o ideales?

El resultado se compiló en un video que puede 
descargarse en la página de la Federación 
Argentina de Medicina Familiar y Generala , y que 
a continuación transcribimos: 

“Lo primero que me viene a la cabeza es que lo 
conozco de chiquito, porque él hizo la residencia 
en el Servicio de Medicina Familiar del Hospital 
Italiano. Mi primer contacto fue con Mario 
residente: muy activo, muy creativo, muy sensible, 
extremadamente solidario. Recuerdo claramente 
su compromiso en la inundación de La Plata 
(2013), a la que Mario asistió y acudió a ayudar al 
prójimo absolutamente de manera desinteresada, 
en un momento en que la ayuda era bastante 
caótica. Fue durante varios días a meterse en 
medio del agua a ayudar a quien lo necesitara, y 
lo hablaba conmigo y se lo notaba profundamente 
conmovido. Creo que esta anécdota, en la cual 
fue a ayudar al prójimo desinteresadamente, 
algo que no le iba a redituar ninguna cuestión ni 
económica ni de fama -porque creo que no salió 
en ningún lado que él estaba ahí- lo “pinta” a 
Mario. Merecido este homenaje, merecido en este 
ámbito que era su ámbito natural: el Congreso de 

Medicina Familiar. Y se lo extraña, no? Caramba 
si se lo extraña.”

- Karin Kopitowski (Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires)

“Mario era un líder de la Medicina Familiar. Todo 
el mundo habla de él siempre con mucho respeto 
y con mucha alegría. Era un tipo comprometido, 
planteaba las cosas cuando creía que había que 
plantearlas, pero además era un tipo que hacía 
cosas, y en eso sobresalía a la gran mayoría.” 

- Jorge Bernstein (Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires) 

“Mario era una persona que siempre buscaba el 
consenso, el espacio de encuentro, de fraternidad, 
de compartir, entre todos aquellos que creemos 
en la necesidad de un mundo más humano, más 
fraterno, más de todos. En fin, más saludable.” 

- Humberto Jure (Córdoba) 

“Siempre estuvo muy dispuesto a la unión 
de ambas asociaciones y a la difusión de la 
especialidad en donde fuera. Apuntó siempre al 
grupo de jóvenes, los médicos en formación, que 
sabían perfectamente que contaban con un Mario 
Acuña que se iba a recorrer la distancia que fuera, 
y sin pedir nada a cambio, para ayudar a formarlos 
y difundir la especialidad, y lo hacía con muchísimo 
cariño y convicción. [...] Fue muy bueno tenerlo 
y muy bueno conocerlo, en cuanto a lo gracioso, 
verlo bailar en los Congresos de Medicina 
Familiar, en las noches de cierre, y después de 
haber laburado mucho, haber presentado muchos 
trabajos y haber participado de las reuniones de la 
Comisión, era muy gracioso verlo muy divertido, 
bailando y disfrutando. [...] Mario es de esas 
personas que nos entristecieron mucho cuando 
se fue, esas personas que no te olvidas, esas 
personas que siempre vas a recordar con cariño.” 

- Beatriz ‘Yombi’ Puchulu (Tucumán) 
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a https://youtu.be/mGrwdvJMZTw
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“El Dr. Mario Acuña nos enseñó a ser 
revolucionarios. Y qué significa ser 
revolucionarios? Significa ir en contra de un 
sistema que no está centrado en la familia y en 
la comunidad, es luchar por nuestros derechos 
sin perjudicar a las personas en esa lucha. 
Es conocer a la comunidad, y participar en las 
actividades que ésta realiza sin importar cuándo 
o dónde suceda. Pero por sobre todas las cosas, 
nos enseñó que más allá de buen médico hay 
que ser una buena persona, tal como él lo fue.” 

- Lidia Alonso (San Juan) 

“Fue una gran persona, íntegra, apasionada, 
paciente, y sobretodo coherente. Coherente en lo 
que decía y hacía. Para la Medicina Familiar fue un 
pilar fundamental, no sólo por los conocimientos y 
experiencias que aportó que fueron muchísimos, 
sino porque nos llevaba a pensar y repensar 
nuestras prácticas, pensar en nuestro día a día. 
[...] Cuando éramos residentes las clases con 
él eran larguísimas -más de lo habitual-, pero 
estábamos todos atentos, lo escuchábamos 
y había muchísimo intercambio, muy rico. 
Nuestros compañeros nos cargaban, nos decían 
‘lo miran muy atentamente’. Y bueno, como no 
va a ser así, hasta nosotros nos enamoraríamos 
de él si es Tom Selleck. [...]Fue un grande, y 
tuve la oportundiad de poder compartir muchas 
ocasiones e intercambiar opiniones con él.”

- Gabriela Picón (Santiago del Estero) 

“Mario para nosotros, creo que para todos los 
médicos de familia y generalistas de Misiones, 
representó la unidad, el don de la escucha, la 
comprensión, el compañerismo, el estar siempre 
dispuesto a toda hora cuando se lo necesitaba. 
Creo que el gran legado que nos deja es seguir 
trabajando todos unidos, juntos, en pos de la 
especialidad.” 

- Lidia Caballero (Misiones)

Las oportunidades que compartí con Mario, 
presencialmente, no fueron muchas. Creo que 
la primera vez que estuvimos juntos fue en el 
Congreso Brasileño de Medicina Familiar en 
2004. Pero cuando pienso en las motivaciones 
profesionales, en los valores, y en la perspectiva 
de vida, parece que estuvimos compartiendo y 

trabajando juntos desde siempre. Además de su 
trabajo a nivel internacional por la jerarquización 
de los sistemas de salud, en los últimos años Mario 
tuvo un rol muy importante en la Confederación 
Iberoamericana de Medicina Familiar, por su 
participación siempre colaborativa, atenta 
y competente. Personas como Mario, que 
mantuvieron en armonía el sentir, el pensar y el 
hacer, son raras. Por eso, tan especiales. Mario 
ha sido y seguirá siendo un ejemplo para todos 
los que pensamos y luchamos por un mundo 
más justo, y por sistemas de salud más dignos 
y ecuánimes. Para mí, Mario, no importa donde 
esté, seguirá siendo el amigo con el que puedo 
contar, el compañero que sueña los mismos 
sueños y trabaja por los mismos ideales. ¡Viva 
Mario Acuña! 

- Maria Inez Padula Anderson (Río de Janeiro, 
Brasil)

“Ya hace un año que partió, y es muy difícil seguir 
adelante con proyectos que habíamos soñado y 
construido juntos, pero está presente en todos los 
pasos que vamos dando en la Federación. Es difícil 
poder transmitirles lo que siento con su ausencia, 
pero estés donde estés, hermano, te mando el 
abrazo más grande del mundo y recordá que te 
quiero con toda mi alma.” 

- Fernando Coppolillo (Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires)

Tu legado sigue vivo en la mente y el corazón 
de cada una de las personas que te han 
conocido a través de la pasión y el amor por 

la Medicina Familiar.

Gracias eternas y hasta siempre Compañero, 
Profesor, y Amigo. 


